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Beginn:  16.15 Uhr 
Ende:    17.20 Uhr 
 
Anwesende: I  Deputation  
 
  1. vom Senat Herr Senator Dr. Lohse 
    Frau Staatsrätin Friderich 
 
  2. von der Bürgerschaft  

   SPD-Fraktion Herr Schmitz 
Herr Gottschalk 
Herr Sulimma 
Frau Kennard 
Herr Pohlmann 

 
   CDU-Fraktion Frau Neumeyer 

Herr Imhoff 
 

 
   Fraktion 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Herr Saxe 
Herr Werner 
Frau Dr. Schaefer 

 
   Die Linke Herr Arndt 
 
 II  Verwaltung  

   

Frau Zimmermann 
Frau Kleemann 
Herr Lübbing von Gärtner 
Herr Eickhoff 
Frau Urban 
Herr Polzin  
Herr Viering 
Herr Musiol 
Herr Nagler 
Frau Köhnlein 
Herr Klugkist 
Herr Kurz 
Frau Schumpp 
Herr Wehrse 
Frau Pieper 

Der Senator für Umwelt, Bau und Ver-
kehr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
ASV 

 
 III  Gäste  

         
 IV  Gastdeputierte   

   
Herr Hamann 
Herr Saffe 

SPD 
Bündnis 90/Die Grünen 

 
     



Ergebnisprotokoll der Deputation für Umwelt. Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und Energie (S) Nr. 
18/15 vom 06.09.2012 
 

 
Seite 2 von 8 

 

Herr Senator Dr. Lohse begrüßt die Mitglieder und Gäste der 14. Sitzung der städtischen De-
putation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und Energie. 
 

TOP 1 Genehmigung der Tagesordnung  

TOP 7 „Verlängerung der Straßenbahnline 1 nach Mittelshuchting und der Straßenbahnlinie 8 
nach Stuhr / Weyhe - Ergebnisse der Bürgerbeteiligung und weiteres Vorgehen“ wird ausge-
setzt. 
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie stimmt der vorgelegten Tagesordnung zu. 
 

-einstimmig- 

 

 

TOP 2 Genehmigung des Protokolls 18/14 vom 19.07.2012  

 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie stimmt dem vorgelegten Protokoll zu. 
 

-einstimmig- 

 

 

TOP 3 

Liste der abzuarbeitenden Aufträge aus den Sitzungen der 
Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie sowie der Bremischen Bürgerschaft 

-02- 

L/S 

 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie stimmt der vorgelegten Liste der abzuarbeitenden Auf-
träge aus den Sitzungen der Deputation für Umwelt, Bau, Ver-
kehr, Stadtentwicklung und Energie sowie der Bremischen Bür-
gerschaft zu. 

-einstimmig- 

 

 

TOP 4 

Vorhabenbezogener Bebauungsplan 75 
(Vorhaben- und Erschließungsplan) 
für die Errichtung einer Kindertagesstätte zwischen Flugha-
fendamm, Bochumer Straße, Siegener Weg und Helgoland-
graben 
-64- / -FB 01- 

Vorlage             
18/32 

 
Beschluss: 

 

 

1. „Die Deputation für Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, 
Stadtentwicklung und Energie fasst den Beschluss, dass 
gemäß § 4a Abs. 3 BauGB von einer erneuten öffentli-
chen Auslegung des vorhabenbezogenen Be-
bauungsplanes 75 (Vorhaben- und Erschließungsplan) 
für die Errichtung einer Kindertagesstätte zwischen Flug-
hafendamm, Bochumer Straße, Siegener Weg und Hel-
golandgraben (Bearbeitungsstand: 25.07.2012) abgese-
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hen wird.“ 
 
 

2. „Die Deputation für Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, 
Stadtentwicklung und Energie beschließt den Bericht 
zum Entwurf des vorhabenbezogenen Bebauungsplanes 
75 (Vorhaben- und Erschließungsplan) für die Errichtung 
einer Kindertagesstätte zwischen Flughafendamm, Bo-
chumer Straße, Siegener Weg und Helgolandgraben 
(Bearbeitungsstand: 25.07.2012)“ 

 
-einstimmig- 

 
 

TOP 5 

Vorgezogener Gleisersatzbau zwischen Kirchbachstraße 
und Marcusallee durch die Bremer Straßenbahn AG 
-ASV- 

Vorlage             
18/171 

Herr Hamann bittet um Prüfung, ob der Übergang von der Buchenstraße zur Emmastraße im 
Rahmen der Umbaumaßnahme verbessert werden kann. Außerdem möchte er wissen, warum 
der vorhandene Radweg in der Breite reduziert werden soll und ob andere Möglichkeiten ge-
prüft worden sind. 
 
Diese Fragen sollen geprüft werden und das Ergebnis zur nächsten Sitzung berichtet werden.   
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt die Kostenermittlung zur Kenntnis und stimmt 
der Durchführung und Finanzierung der Maßnahme zu. 

 
-einstimmig- 

 

 

 

TOP 6 

„Produktgruppencontrolling (Produktplan 68 –Umwelt, Bau, 
und Verkehr–) mit Stand 30.06.2012“ 
-12- 

Vorlage          
L/S 
18/170 

 
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt Kenntnis. 
 

 

 

TOP 7 

Verlängerung der Straßenbahnline 1 nach Mittelshuchting 
und der Straßenbahnlinie 8 nach Stuhr / Weye - Ergebnisse 
der Bürgerbeteiligung und weiteres Vorgehen 
-5- 

Vorlage          
L/S 
18/166          

 - Aussetzung -  

TOP 8 
Wohnraumförderung zwischen Juli 2010 und Mai 2012 
-73- 

Vorlage          
L/S 18/133 
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Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht des Senators für Umwelt, Bau und 
Verkehr zur Kenntnis.  

 

 

TOP 9 
Wohnraumförderungsprogramm 2012/2013 
-73- 

Vorlage          
L/S 18/134 

 
Beschluss: 
 

 

1. Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwick-
lung und Energie (S) beschließt, die Fördermittel aus dem 
Wohnraumförderungsprogramm 2012/2013 zu 80 % in 
der Stadtgemeinde Bremen und zu 20 % in der Stadtge-
meinde Bremerhaven einzusetzen. Sofern sich im Jah-
resverlauf eine abweichende Bedarfslage ergibt, können 
die Mittel im Einvernehmen zwischen den beiden Stadt-
gemeinden wie bisher anders verteilt werden.  

2. Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwick-
lung und Energie (S) bittet den Senator für Umwelt, Bau 
und Verkehr, einen angemessenen Anteil von voraus-
sichtlich 20 % an dem Wohnraumförderungsprogramm in 
Bremen-Nord einzusetzen.  

3. Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwick-
lung und Energie (S) bittet den Senator für Umwelt, Bau 
und Verkehr, für die besondere Zielgruppe der von Woh-
nungslosigkeit bedrohten Menschen gemeinsam mit der 
Senatorin für Soziales, Kinder, Jugend und Frauen ein 
gesondertes Konzept zu entwickeln, das die Möglichkeit 
des sozial integrativen Wohnens z.B. für Obdachlose, 
Asylbewerber und zugewanderte Großfamilien fortentwi-
ckelt. Dafür sollen 20 % der Förderkontingente reserviert 
werden. 

-Gegen die Stimmen der Fraktion der CDU- 
 

 

TOP 10 Berichte der Verwaltung  

10a) 
Sachstand Einzelhandelsstandort Oberneuland 
-6- 

BdV             
schriftlich 

Der im BdV angekündigte Vorschlag für ein Beteiligungsverfahren soll im Oktober vorgelegt 
werden.  
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur geplanten An-
siedlung eines Vollsortimenters in Bremen-Oberneuland zur 
Kenntnis. 

 

 



Ergebnisprotokoll der Deputation für Umwelt. Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und Energie (S) Nr. 
18/15 vom 06.09.2012 
 

 
Seite 5 von 8 

 

 

10b) 

Sachstand zu dem Bebauungsplanentwurf 2391 
zwischen Schwachhauser Heerstraße und Scharnhorststra-
ße in Bremen-Schwachhausen    
-21- 

BdV                 
schriftlich 

Herr Pohlmann und Herr Saxe bitten um zügige Fortführung der Verhandlungen.  
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

 
-einstimmig- 

 

 

10c) 

Entwicklungsanfrage für die Flurstücke 343/3 (Haus-Nr. 44) 
und 344 (Flur 160) in der Straße Am Becketal in Bremen - 
Vegesack 
-BBN- 

BdV                 
schriftlich 

Frau Dr. Schaefer bittet darum, in der weiteren Prüfung die Lärmbelastung durch die Bahn-
strecke der Farge-Vegesacker Eisenbahn zu berücksichtigen. 
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

 
-einstimmig- 

 

 

10d) 

Geruchsbelästigung und Übelkeit bei Anwohnern in Blu-
menthal 
-22- 

BdV                  
schriftlich 

Das Ergebnis der laufenden Überprüfung wird der Deputation vorgelegt werden.  
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

 
-einstimmig- 

 

 

10e) 

Wegeunterhaltung am Rodensee und Rodenfleet in Bremen-
Arbergen 
-30- 

BdV                 
schriftlich 

 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
 

-einstimmig- 
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10f) 

Einbringung von Saatgut für eine Kompensationsmaßnahme 
im Landschaftsschutzgebiet Niedervieland 
-31-  

BdV                 
schriftlich 

 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

 
-einstimmig- 

 

 

10g) 

Radverkehrsentwicklung in der Stadtgemeinde Bremen: 
Sachstandsbericht 2012/2013 
-50- 

BdV                 
schriftlich 

Eine mögliche Beteiligung von Bürgerinnen und Bürgern bspw. über das Internet wird geprüft.  
 
Die Daten der Zählschleifen sollen ab Ende Oktober auf der homepage der Verkehrsmanage-
mentzentrale veröffentlicht werden.  
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

-einstimmig- 
 

 

10h) 
Gewerbeentwicklungsprogramm der Stadt Bremen 2020 
-7- 

BdV                  
schriftlich 

 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
 

-einstimmig- 
 

 

10i) 

KiQ – Kooperationen im Quartier - Ein Forschungsprojekt 
des Bundesbauministeriums  
-72- 

BdV                 
schriftlich 

Herr Gottschalk weißt darauf hin, dass Finanzierungsberatungen, abgesehen von der Verbrau-
cherzentrale, nicht unabhängig erfolgen.  
Die Erfahrungen der Mieter sollen ebenfalls in die Auswertung einfließen.  
 

 

Beschluss: 
Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und 
Energie (S) nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. 

 
-einstimmig- 
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TOP 11 Verschiedenes  

11a 

Herr Arndt und Frau Kennard bitten jeweils um einen Bericht 
zum Sachstand der Sanierung des Sebaldsbrücker Tunnels, 
insbesondere hinsichtlich der Frage, ob es eine Deckelung 
der Mittel gibt und zu Planungen über ein Graffiti-Projekt 

 

 

Hierzu gibt Frau Pieper einen kurzen mündlichen Sachstand. 

Für den Tunnel sind inzwischen 430.000 € vorgesehen. Die Sa-
nierung der Treppen innerhalb des Tunnels ist eingeplant, die 
Treppen zu den Bahnsteigen fallen in den Zuständigkeitsbereich 
der DB. Die Wände werden abgedichtet, der Gehwegbelag und 
die Beleuchtung werden erneuert.  

Es wurde ein Konzept vorgelegt, ein Graffiti an den Wänden des 
Tunnels aufzutragen. Die Kosten von ca. 125.000 € dafür sind 
derzeit nicht eingeplant. Da die DB selbst das Tunnelbauwerk 
nicht saniert, ist abzusehen, dass zukünftig erneut Wasser ein-
dringen und das Graffiti beschädigen könnte. Bei einer mögli-
cherweise erforderlichen weiteren Sanierung der Tunnelwände 
würde das Graffiti zerstört werden. Sollte die DB die geforderte 
Grundsanierung doch noch durchführen, würde auch dann das 
Graffiti beschädigt werden. Von daher muss abgewogen werden, 
ob die Investition sinnvoll ist.  

Zur nächsten Sitzung soll ein schriftlicher Bericht vorgelegt wer-
den.  

 

 

11 b 
Frau Dr. Schaefer bittet um einen Bericht zum Bienenster-
ben   

11 c 
Frau Dr. Schaefer bittet um einen Bericht zum Abriss von 
Kaisenhäusern und dem Umgang mit der Bauordnung in 
Kleingartengebieten 

 

11 d 
Herr Werner bittet um einen Bericht zur Grill-, Müll- und 
Lärmproblematik am Werdersee  

11 e 

Herr Saxe berichtet, dass an der Donandtstraße Bäume ge-
fällt werden mussten, da sie durch schräg davor parkende 
Autos beschädigt worden seien und dort Baumschutzbügel 
nicht vorhanden waren. Er bittet um einen Bericht dazu in-
klusive Prüfung, ob derartige Baumschäden auch an ande-
ren Stellen im Stadtgebiet aufgetreten sind.  

 

11 f 

Herr Saxe bittet um einen Bericht zur Situation im Gustav-
Detjen- Tunnel, der immer wieder auch als Angstraum ge-
nannt wird. Dies zum Einen aufgrund der Beleuchtungssi-
tuation, aber auch durch die gemeinsame Führung von 
Rad- und Fußweg. 
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11 g 

Herr Saxe bittet um einen Bericht zum Busverkehr in Heme-
lingen. Einerseits im Hinblick auf die derzeitig eher dürftige 
Anbindung des Gewerbeparks Hansalinie, andererseits 
hinsichtlich des Anschlusses von bzw. zur verlängerten Li-
nie 1. In beiden Fällen bittet er um Darstellung, ob und wie 
die Anbindung bzw. der Anschluss verbessert werden 
kann. 

 

11 h 
Herr Imhoff bittet um einen Bericht, wie sich die Wasser-
stände der Ochtum bei Niedrigwasser in den letzten Jahren 
entwickelt haben.  

 

 
Diese schriftlichen Berichte sollen möglichst zur nächsten Sit-
zung vorgelegt werden.  

 
 
Herr Senator Dr. Lohse schließt die 14. Sitzung der städtischen Deputation für Umwelt, Bau, 
Verkehr, Stadtentwicklung und Energie und dankt den Anwesenden für ihre Teilnahme. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vorsitzender Sprecher Protokoll 
 


